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由中央电视台、中国电影股份有限
公司联合出品的大型纪录电影《厉害
了，我的国》于3月2日上映。截至3月
10 日凌晨，该片全国票房已突破 2 亿
元，刷新了中国纪录电影的票房纪录。

日前，在《厉害了，我的国》专家观
摩研讨会上，影视界专家学者和影视行
业从业者对影片的现实意义、创作手
法、市场反响等给予了充分认可。据介
绍，电影《厉害了，我的国》从1000多小
时的素材变为90分钟的成片，仅仅历时
7个月。专家们认为，《厉害了，我的国》
取得的成绩反映出观众对于这类正能
量作品的认可，对于体现中国精神、中
国力量作品的喜爱。

北京师范大学中国文化国际传播
研究院院长黄会林说，这部90分钟的电
影让她觉得时间过得太快，感觉还没看
够，电影就结束了。“看完这部电影，我
为‘我是中国人’这5个字而感到自豪。
从影片中可以看到，我们国家走出的每
一步，不管是桥、路、车、港、网，都实实

在在，每一项工程都让世界伸出
大拇指。”

中国传媒大学新闻传播学部学
部长高晓虹认为这是一部里程碑式
的作品。“这样的纪录片获得大家的好
评，不只是电影的成功，也不只是纪录
片的成功，而是国家发展到一定阶段
后，人民的文化自信、人民对国家的认
同，铸就了这样的辉煌。”

电影评论家赵葆华认为影片是一
部时代铭文、当代史诗。“它让我们认识
身处的时代，把握时代，追踪时代，在从
社会主义大国到强国的迈进过程中，这
部纪录片具有历史铭文意义。影片产
生了巨大的社会效应，开启民智，提振
民心，鼓舞士气，引领精神，助推时代，
发挥了精神引领的作用。”

清华大学新闻与传播学院教授尹
鸿说：“近两年有不少纪录电影走进影
院，偏写实的很多，却没有政论性的。

《厉害了，我的国》是一部大型政论纪录
电影，目前创造了纪录片市场最好成
绩，这为我们接下来的创作提供了新的
思路和探索。”

影片《唐人街探案2》在今年春节期
间备受年轻观众喜爱。该片导演陈思诚

说：“《厉害了，我的国》既有宏大叙事的
铺陈，也有微观情感的表达。国家在日
新月异地变化，我们可以在每一个重要
历史节点都拍一部这样的作品，以后如
果还有这样的纪录片，我也很愿意参与
其中。”

共青团中央新媒体中心编辑王祚
发现，很多网友都用年轻的语言为这部
影片盛情点赞。“有网友以‘每一帧画面
都是电脑桌面’，来称赞该部影片画面
的华美；还有网友说‘这是一部从 1921
年就开始筹备的电影’……新时代年轻
人的语言很有意思。”

“我曾经采访过一个外国人，问他
来中国前对这里是什么印象。他回答，
曾经以为中国人天天在马路上遛熊猫。”
来自网络视频节目“歪果仁研
究协会”的刘祺说，“想让世界

了解到一个真实的中国，就需要让他们
‘眼见为实’。《厉害了，我的国》就是从
宏大的视角，为外国人提供了解中国的
机会。”

网络影评人刘春阳说：“《厉害了，
我的国》展示了中国的强大，为观众带
来了立体震撼。时代为我们年轻人提
供了选择的机会和权利，我们可以选择
自己擅长或感兴趣的行业，实现自己的
价值。因此，作为新媒体人，我也有责
任、有义务传播正能量的作品。”

（据《人民日报》作者：刘阳）

上海灵石路的产业园区，集中
了大大小小的电竞俱乐部、直播平
台、赛事制作公司。

从 2012 年起，大量资金涌入，
一系列相关产业开始在上海集
聚。许多从业者认为，上海“已经
成为中国的电竞之都”，而非“将要
打造的目标”。

为什么是上海？最初，可能
只是几个因素偶然叠加：这里有
较多较好的体育场馆、有热闹轻松
的消费文化、有较为充足的金融
资本……而从业者们提及最多的
一条直接原因是：上海素来网速
快、硬件设施好。

在产业链中，一家成熟的职业
俱乐部究竟是什么样子？

AG 电子竞技俱乐部总经理
菲菲介绍说，不仅有选手、领队，还有

项目经理、教练、数据分析师、心理咨
询师、营养师等，麻雀虽小，五脏俱
全，可以媲美正规企业。

对俱乐部来说，职业电竞选手
万里挑一，往往3万人报名，符合条
件的只有10个，而这10个人中，随
着一轮轮训练和淘汰，能成为一线
选手的更是少之又少。换句话说，
游戏爱好者能成为职业选手的概
率其实很小。

而 比 选 手 还 要 难 找 的 是 教
练。中国电竞本就起步晚，上哪儿
才能找“有大局观的退役选手”转
做教练是个难题。教练不仅要思
维好、比赛经验足，还要具备高超
的沟通能力、社交能力、管 理 能
力。无奈之下，一些实力不够的俱
乐部，选手们自己兼做教练和数据
分析师。

2017年，电竞比赛的夺冠奖金
从 30 万元飙升至 300 万元。一些
明星职业选手年收入也从50万元涨
到200万元，300万元已经近在眼前。

一个直观变化是，原本的赛事
广告商，都是一些电脑设备商加一
些运动饮料商。从2017年开始，宝
马、耐克等高端品牌出现在赛场
上，电竞越来越接近传统体育赛
事。这些品牌商意识到，抓住这项
年轻人的新体育项目，就等于抓住
未来40年的消费群。

滕林季如今则希望，VSPN 可
以成为承办中国电竞版英超、意甲
的直播公司。这些老牌全球体育
赛事信号，一直是我们向国外买来
的，而在电竞赛事领域，希望未来
是中国制作，向全世界放送。

（据《解放日报》作者：龚丹韵）

近些年，国内美术馆越建越多，形形色色的展览也层出
不穷，然而，尴尬也屡见不鲜。总能听闻有策展人抱怨，花
大价钱借来如此多珍品，展陈布设也没少花心思，可展厅依
然门可罗雀。

学会讲故事，便是不错的方法。在北京画院展出的“白
石墨妙·倾胆徐君——徐悲鸿眼中的齐白石”，已经尝到了甜
头。展览以徐悲鸿旧藏齐白石作品为基础，再补之以北京画
院收藏的齐白石、徐悲鸿佳作，七十余件（套）齐白石艺术精
品令参观者大饱眼福。不过，展览最大看点还不是这些难得
一见的昂贵之作，而是它以一篇篇小故事串联起整场展览，
让人观之、读之，乐在其中。诸如，在一幅题写“草庐三请不
容辞，何况雕虫老画师”诗句的画卷旁，策展人娓娓道来背后
故事——徐悲鸿三次亲往齐白石家中邀其到大学任教，可木
匠出身的齐白石屡以功力不济谢绝；在一众花鸟精品画中
央，用心的布展者不忘叙说二人友谊——当年近八旬的白石
老人添子后，千里之外的徐悲鸿专为向老人贺喜而挥毫创
作。精美的画卷辅以动人故事，没人愿意速速离去。

不会讲故事似乎是国内美术展览的通病。展览是否有
必要讲故事？答案是肯定的，“讲故事”正是展览实现由好
看走向看得懂的有效途径。因为一旦展览作品让观者无从
理解，人们就不可能从中获取应有感受，而此时如果有人能
对其背后故事稍作讲解，原本静态的知识层就可能被激活，
沉浸在故事之中的观者便不会轻易挪步了。

至于如何在展览中讲好故事，说难其实也不难。说不难，
是因为众多艺术品原本就潜藏着故事资源，只是留待有心人
去挖掘。比如达·芬奇名作《蒙娜丽莎》，其背后故事丰富到足
可以撑起一部好莱坞商业大片《达·芬奇密码》；国内综艺节目

《国家宝藏》揭秘的那些博物馆藏品自带传奇故事，在屡破收
视纪录的同时已然带来“博物馆热”。说它难，也显而易见，毕
竟能做到者少之又少，更多的是不知所云，其中一大主因是他
们在视觉与阅读二者的转换层面尚待提升能力。

要想收获更多实实在在的知音，展览就必须学会正确
的打开方式，让人们从喜闻乐见的故事里获得美感。而其
要诀在于，在传播“高冷”艺术过程中，首先得学会放低姿
态，从公众审美经验出发，以深入浅出的文字让人们咂摸出
艺术的味道。 （据《北京日报》作者：陈涛）

2018国际乒联世界巡回赛卡塔尔公开赛11日在卡塔
尔首都多哈结束，中国队囊括所有项目冠军，再次展示了难
以撼动的整体实力。

赛事最后一个项目——男子单打的冠军争夺战在中国
队的樊振东和巴西选手卡尔德拉诺之间展开，这也是巴
西选手首次闯入世界级大赛的决赛。作为中国队的最后
一道防线，樊振东以4∶0的大比分将对手斩于马下。樊振
东还和许昕搭档，战胜日本组合水谷隼/大岛祐哉，斩获
男双冠军。

在此前进行的女子单打决赛中，名将刘诗雯在连失两
局的不利局面下实现逆转，以4∶2赢得与王曼昱的德比战，
夺得冠军。女双决赛同样是中国队“内战”，小将王曼昱携
手陈可，也是在先失一局的情况下以3∶1逆转击败了孙颖
莎/陈幸同，获得本年度第一个双打冠军。中国队的薛飞、
张瑞还分别获得U21组男单和女单冠军。

（据新华社）

国际奥委会（IOC）主席巴赫日前在韩国平昌宣布，IOC
与国际残奥委会（IPC）签署协议，延长两个机构的合作至
2032年。

2012年伦敦奥运会和残奥会前，IOC和IPC曾签署过
一份合作协议，规定举办奥运会的城市也将举办残奥会，两
个机构这次再次重申这一协议。

巴赫说：“这项新的协议取得了这样的成果，因为它延
长到2032年。因此，IOC和IPC可以更好地利用奥运会和
残奥会的协同作用，努力发展奥运会和残奥会，为奥运会和
残奥会以及IPC的稳定做出贡献，使IPC能够（参与）长期
规划，并加强两个机构之间的合作。”

对于这项协议，IPC主席帕森斯同样表示欢迎。他说：
“这是一个非常全面的协议，不仅对奥运会和残奥会的管
理，还有对奥运品牌的管理都非常有帮助。IOC和IPC将
共同致力于提升残奥会品牌，所以在品牌和营销方面将会
有很多合作。” （据人民网）

文化时评

文体速览

讲好故事，
也是展览的正确打开方式

2018国际乒联世界巡回赛
卡塔尔公开赛结束

中国队囊括所有项目冠军

国际奥委会与残奥委会
续约至2032年

由迪士尼公司发行、漫威影业出品的超级英雄电影《黑
豹》本周末三天入账4113万美元，连续第四周领跑北美周
末票房榜。

由瑞恩·库格勒导演，查德维克·博斯曼等主演的《黑
豹》自上映以来在北美吸金超过5.62亿美元，全球票房总
收入达到10.78亿美元。

本周北美周末票房榜排名第二的是奇幻电影《时间的
皱纹》，同样由迪士尼发行；排名第三的是阿维龙影业发行
的恐怖片《陌生人2》；排名第四的是20世纪福克斯公司发
行的惊悚片《红雀》。华纳兄弟影片公司发行的犯罪悬疑片

《游戏之夜》周末三天入账790万美元，位居票房榜第五。
（据新华社）

《黑豹》连续四周
领跑北美周末票房榜

纪录电影《厉害了，我的国》刷新纪录电影票房纪录

一部中国新时代的一部中国新时代的

电竞体育的下一站电竞体育的下一站

2003年，国家体育总局批准将电子竞技列为第99个正式体育竞赛项。2017年，在国际奥委会第六届峰会上，代表们同意将其视为一
项“运动”。亚洲奥林匹克理事会宣布，电子竞技加入2017年亚洲室内武术运动会、2018年雅加达亚运会和2022年杭州亚运会。教育部
也将“电子竞技运动与管理”列入学科增补名单，一些高校迅速成立了“电竞专业”。电竞作为专业体育赛事，已经水到渠成。

从大学电竞社团到职业电竞体育

如今，滕林季坐在上海灵石路创意园区
宽敞明亮、复式结构的办公室里工作。他是
国内电竞赛事运营商 VSPN 的创始人兼
CEO。公司的高楼玻璃闪闪发光，底楼有一
个宽敞的赛事演播厅，三楼以上，几百名员
工在此工作。每周、每月都有不同的电竞比
赛在这里举办。

几年前，作为辽宁电视台、上海 SMG
的员工，滕林季辞职创业。创业艰辛很容
易想象，但电竞行业开拓者的心路历程，一
言难尽。

滕林季是80后，从小被父母规划了一条
“好学生的道路”。虽然他爱玩游戏，但成绩
不差，并不沉迷。他把原因归结于：家庭给
予的情感、知识、价值观比较完整，所以不会
失控。

读大学时，他更钟情于星际争霸这类竞
技类游戏。在那个年代，平均网速很低，传
一张图片需要20分钟，下一部电影需要一天
一夜。国内几乎没有专业的电竞职业赛事
承办者和直转播者，仅有的几个，比如世界
三大电竞赛事当中的 WCG（世界电子竞技
大赛）和ESWC（电子竞技世界杯）在中国有
赛区，主办方只能找当地的大学生社团帮
忙。滕林季刚好在大学里成立了校团委直
属的电子竞技社团，还组织了一个战队，抓
住了这些机会。在比赛中，他往往负责充
当解说员。

毕业后，滕林季成为当地电视台游戏频
道的解说员。频道人手少，忙不过来时，他
既做解说，又当主持，还兼职写稿、设备调
试、现场调度等，什么都干。

2005年至2007年，电竞迎来在中国发
展的第一次高潮，国内出现了许多比赛，魔兽
争霸 3、星际争霸、CS、极品飞车、FIFA 等。
尽管当时一个月工资就两三千元，一份工还
要干好几份活，但是天天做喜欢的事情，滕林
季觉得“度过了愉快的3年时光”。

可惜好景不长，次贷危机引发的金融海啸，
让电竞行业市场份额断崖式下跌。2008年，
一个还未形成的产业，已经迎来冬季。

一个高水平赛事制作的时代即将到来

2012年，电竞产品的网游化带
来新商机。越来越多的人开始意
识到，电竞可以作为一个独立的体
育产业而存在。

滕林季一直对一个画面念念
不忘：那是大四时，为了打比赛，
他第一次到韩国，所见所闻深受震
撼。原来游戏比赛也可以如此职
业化、商业化、市场化。在韩国政
府的大力支持下，韩国有电竞行业
协会、专业俱乐部、赛事联盟体系
等，相关周边开发、衍生的市场价
值源源不断。而最为重要的就是
赛事制作和直转播，那几乎相当于
电竞版的“世界杯”。

“我们认为，电竞的基础属性
是职业体育，而本质其实是观赏。”

滕林季说。如果只是自己在家玩
游戏，门槛很低。但是除了自娱自
乐，人还有更多欣赏层面的需求，
这才是电竞创造的内容价值，它应
该是一个独立的、基于内容生产的
文化体育产品。

此前，国内举办游戏比赛的逻
辑非常简单：硬件厂商认为这是我
的公关活动，然后找一家公关公司，
给100万元，能赚30万元就行。

2012年，腾讯打算举办一款游
戏的全国职业联赛招标会，滕林季
带队前去应标。然而他的团队规
模小，第一轮就出局了。

他明白，当时光靠一个 PPT、
一个方案，不足以让别人认可，于
是作了一个冒险决定：东拉西借凑

了40多万元，直接做出一条赛事样
片，展示自己理想中的电竞赛事究
竟应该是什么样。竞标会结束半
个小时后，他得知自己中标了。

如今，VSPN 作为一家专业的
电竞综合服务运营商，人才越来
越多：有从各大电视台跳槽而来的
年轻人，有来自硅谷的风投人，也有
从全球500强外企辞职的精英……

如果看过 2017 年在上海东方
体育中心举办的一场电竞职业赛
事视频，你会惊喜地发现，其画面
之美、镜头调度之迅，似乎隐隐昭
示着，模仿韩国、美国的阶段即将
过去，中国在短短几年内后来者居
上，一个高水平赛事制作的时代即
将到来。

抓住这项新体育就抓住了未来的消费群

中国制作，全球放送

大大
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